

## LIBROS

Dahse, Fernando: *Situación de la Familia Pobre. El caso de Chile*. Unicef, Santiago, 1982. Págs. 127.

El título es ya de por sí atractivo y pone a ser del mayor interés a poco de avanzar en su lectura. Se adentra en los menores de seis años, en base a investigaciones de un equipo del Instituto de Sociología de la Pontificia Universidad Católica de Chile a cargo del Profesor Dahse, con el auspicio del Ministerio de Justicia (Servicio Nacional de Menores) y cuyas conclusiones ven la luz pública gracias al apoyo de Unicef. Ha sido un trabajo que abarcó casi un año de pesquisas en los sectores de estratos urbanos pobres de Santiago, Valparaíso y Concepción.

Con bastante seriedad, el libro va exponiendo diversas facetas del problema que se le crea a este tipo de menores en nuestro medio. Para ello, el equipo de trabajo decidió abocarse primordialmente a lo que llaman "El desarrollo físico e intelectual de los niños menores de seis años" centrándose en la variable del desarrollo en un medio ambiente extra e intra familiar. Todo esto constituye el primer capítulo del libro.

En el capítulo segundo, encontramos una cantidad de información tabulada, relativa a la distribución de los niños menores de seis años, por áreas geográficas; el porcentaje de menores que satisfacen en forma mínima sus necesidades básicas; el consumo de leche de esos mismos menores; el consumo de carne y huevos y la relación del gasto entre uno

y otro alimento; la proporción de menores de esos mismos estratos urbanos pobres que han sufrido desnutrición; proporción de los niños que han obtenido alguna atención en salud; porcentaje de controles médicos; la protección y desprotección de esos menores; porcentualmente la gama de desprotecciones (alimentación, salud, cuidado, etc.). Termina el capítulo con un análisis acerca de las secuelas intelectuales y rendimiento escolar en el primer año básico, en dos diversos períodos dentro de una década.

La cantidad sorprendente de comentarios y análisis de la información consignada, son muy enriquecedores.

El capítulo tercero se refiere primordialmente al ambiente extra familiar de deprivación en que los menores de seis años se encuentran (trabajo e ingreso de los padres, nivel de instrucción de éstos, principales problemas existentes en la comunidad en que viven los menores, etc.)

En el capítulo cuarto, los investigadores se explotan en una serie de variables acerca del ambiente familiar de los menores de seis años, como es el número de personas en familias con niños menores de esa edad, protección que reciben, diversidad de protecciones y desprotecciones, convivencias y separaciones de los padres, etc.

Es de mucha importancia lo que el estudio consigna en las páginas 79-82 bajo el título de Conclusiones. La lectura meditada de lo que allí se consigna, golpeó fuertemente nuestra conciencia al constatar hechos concretos de sub-alimentación, desprotección, desnutrición y -en suministros que se podrían imaginar,

pero no en tal cantidad. Por último, en tres Anexos se muestran las pautas usadas.

El esfuerzo del profesor Dahse y su equipo es impresionante y merece felicitaciones. La lectura de este libro —que por lo demás es una radiografía— muestra al país de cuerpo entero.

Germán Barros V.

*Trabajo social N° 36. Sitgo. Enero-Abril  
1982*

# **Libros [artículo] German Barros V.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Barros, Germán

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1982

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Libros [artículo] German Barros V.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa